
Ministério da Educação
Instituto Federal de Educação, Ciência e Tecnologia do Rio Grande do Norte

CAMPUS NATAL - CENTRAL
Avenida Senador Salgado Filho, 1559, Tirol, 1559, 240810205, NATAL / RN, CEP 59015-000

Fone: (84) 4005-9837, (84) 4005-9838, (84) 4005-9833

Ata 45/2023 - COPPGEP/PPGEP/DIAC/DG/CNAT/RE/IFRN

29 de setembro de 2023

ATA Nº 05/2023 - 5ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO COLEGIADO DO PPGEP

Aos vinte e dias do mês de setembro do ano de dois mil e vinte e três, às 14 horas, de forma híbrida, na Sala de
Reuniões 2 da Diretoria Acadêmica de Ciências e pelo link do Colegiado do Programa, teve início a quinta Reunião
Ordinária do Colegiado do Programa de Pós-Graduação em Educação Profissional (PPGEP), com a presença d@s
professor@s doutor@s: José Moisés Nunes da Silva (Coordenador do PPGEP/Presidente do Colegiado), Ilane
Ferreira Cavalcante (Vice-Coordenadora/Membro), Andrezza Maria Batista do Nascimento Tavares, José Mateus
do Nascimento, Daniela Cunha Terto, Francinaide de Lima Silva Nascimento, Kadydja Karla Nascimento Chagas,
Maria Aparecida dos Santos Ferreira, Renato Marinho Brandão, Roberto Douglas da Costa, Bruno Rafael Costa
Venâncio da Silva, Vivianne Souza de Oliveira Nascimento, Juan Carlo da Cruz Silva, Arthur Luís de Oliveira
Torquato (membros) e Fabio Soares da Silva (Representante discente). O(A)s professor@s Ana Lúcia Sarmento
Henrique, Dante Henrique Moura, Fábio Alexandre Araújo dos Santos, Acácia Zeneida Kuenzer, Avelino Aldo de
Lima Neto, Márcio Adriano de Azevedo, Francisco das Chagas Silva Souza, Olívia Morais de Medeiros Neta e
Marlúcia Paiva de Menezes justificaram suas ausências e a professora Lenina Lopes Soares Silva, encontrava-se em
licença médica. O Professor Moisés apresentou a pauta da reunião, sendo aprovada por unanimidade. Primeiro
ponto de pauta: informes. O Prof. Moisés informou que a página do nosso VII Colóquio já estava no ar, inclusive
com a abertura das inscrições e prazos de submissão dos trabalhos. Pediu ampla divulgação do evento pelos
presentes; em seguida, destacou que tratou de Minter e Dinter, o Prof. Moisés informou que teve reunião com o
IFPE sobre isso, iniciando a discussão para organização da estrutura com a ida dos professores, provavelmente,
para o campus Abreu e Lima; destacou que na reunião do Colegiado anterior foi constituída uma comissão formada
Profa. Francinaide, Prof. Dante e coordenador do PPGEP, para tratar desse tema. O Prof. Moisés também informou
que houve contato com o IF-Sertão Pernambucano com o mesmo fim, e logo que a proposta esteja constituída seria
encaminhada para os mencionados Institutos Federais. Informou, ainda, que o Reitor do IFRN contactou a
Coordenação do PPGEP indicando o interesse do IFMS para Dinter, ficando a Coordenação de manter futuros
contatos. Quanto ao convênio com o IFBA, o Prof. Moisés destacou que precisa ser renovado, para atendimento do
curso de Mestrado ou ser feito novo convênio para o curso do doutorado. O Minter e Dinter com IFPE e IF-Sertão
PE poderiam acontecer de forma compartilhada; já com IFMS e IFBA seria em outro formato (com a indicação de
vagas para cada um) e, por isso, precisaria ter, no convênio, a garantia quanto a vinda dos servidores desses
Institutos para Natal. O Prof. Moisés conversou com uma pessoa da SEEC/RN para fazer reserva de vagas para
servidores, considerando a entrada de alunos em 2025. Segundo ponto de pauta: reconhecimento de diplomas. O
Prof. Moisés destacou que existe um regulamento para esse reconhecimento, instituído pela PROPI; que o PPGEP
encaminhou processo solicitando à PROPI que fizesse uma consulta ao jurídico para pagamento desse trabalho. A
PROPI resolveu por bem encaminhar ao setor de pagamentos, consultando sobre a possibilidade de pagamento via
gratificação de encargos de cursos e concursos. O processo retornou ao PPGEP com a indicação de que não é
possível pagar por esse meio. O Prof. Moisés informou que vai encaminhar novamente o processo à PROPI para
que seja encaminhada à PROJU. A Profa. Francinaide informou que a PROPI não tem nada contra o pagamento e
solicitou que o processo seja reaberto para encaminhamento à PROJU. Ela acrescenta que será interessante que haja
um revezamento entre os pareceristas para ser mais justo. A Profa. Francinaide informou que há uma comissão
institucional que faz análise dos processos abertos e encaminha ao PPGEP apenas os processos que necessitam de
análise de mérito. A Profa. Andrezza retomou a construção dos instrumentos de análise e questionou se essa
comissão geral trabalha com algum tipo de protocolo. Seria interessante que os grupos fizessem uma reunião para
poder discutir os protocolos e trabalhar com maior sintonia. A Profa. Francinaide lembrou que a comissão geral



trabalha com um volume muito grande de processos, só envia para o PPGEP alguns poucos processos mais
complexos. A Profa. Andrezza, no entanto, reiterou a necessidade de uma reunião com a comissão geral e sugeriu
que o Prof. Moisés agende com a comissão geral uma reunião. A Profa. Francinaide disse que não se opõe à reunião
e propôs também usar formas alternativas de pagamento, como diárias para os pareceristas, por exemplo. Terceiro
ponto de pauta: publicação de livro do PPGEP para submissão ao edital. Ele lembrou o livro do Prof. Chagas. A
Profa. Kadydja informou que ela e a Profa. Lenina estão construindo um livro com os estudantes que estão fazendo
um mapeamento das produções do PPGEP. Ela apresentou a metodologia de trabalho com os estudantes para a
construção do livro, no formato e-book. Acrescentou que a publicação será feita pela Editora da FAMEN e que o e-
book será lançado no Colóquio. O Prof. José Mateus lembrou o livro que publicou com sua orientanda Silvania,
para lançar também no Colóquio. E Profa. Andrezza destacou o livro que publicou com sua orientanda Rayane
Lourenço. Quarto ponto de pauta: solicitação do diploma pelo estudante. O Prof. Moisés destacou que essa
ação é possível, por meio do sítio gov.br. Acrescentou que está organizando o passo a passo com a secretaria do
Programa para isso, e que essa ação seria implementada a partir do mês de outubro. Quinto pouto da pauta:
cadastro da tese/dissertação no Memoria, o Prof. Moisés ainda não negociou nada com a biblioteca sobre a
possibilidade do próprio estudante fazer a inserção. Todavia, destacou que a submissão passará a ser feita pela
Secretaria do Programa. A Profa. Kadydja ressaltou a necessidade de, primeiro, enviar o arquivo com a
dissertação/tese para a biblioteca verificar se está conforme, e só depois submeter ao Memoria. Sexto ponto de
pauta: mudança de orientação da doutoranda Elvira Fernandes. O Prof. Moisés explicou o processo, via
coordenação da Linha 3. A orientadora indicada para assumir foi a Profa. Marlúcia, mas ela, por problemas
familiares, depois declinou da orientação. Com efeito, o Prof. Mateus aceitou a orientação. O Prof. Renato pediu a
palavra para explicar que a situação da orientação de Elvira chegou a ele e ele fez o possível para resolver sem
alteração de orientação, diante dessa impossibilidade foi que ele tratou de redirecionar a orientação. Ele reiterou que
o trabalho já realizado foi respeitado e houve uma preocupação em atender aos interesses do programa e da
estudante. A estudante Elvira pediu a palavra e informou que todo o processo foi realizado seguindo todos os
trâmites de comunicação, primeiro ao ex-orientador, depois ao coordenador de linha e depois para a coordenação do
programa. Faz uma ressalva, pediu a mudança por circunstâncias de incompatibilidade de orientação e agradeceu
pela possibilidade de continuidade do trabalho, porque inicialmente pensou em desistir.  Sétimo ponto de pauta:
prorrogação do prazo de defesa de mestrandos. O colegiado, por unanimidade concordou com a prorrogação até
o final do semestre de 2023.2, ou seja, até o dia 12 de janeiro de 2024. Assim, ficou prorrogado o prazo de defesa
de Suênia Cavalcante, Erika Martins e Camilla Munay (orientandas da Profa. Ilane); de Rosângela (orientanda da
Profa. Ana Lúcia); de Lenir (orientanda do Prof. Mateus); de Thony e Maracy (orientandos da Profa. Maria
Aparecida) e de Lessandra (orientanda da Profa. Francinaide. A Profa. Francinaide pediu a palavra para considerar
a situação de Lessandra, que está com a pendência em uma disciplina. A Profa. Ilane propôs matricular Lessandra
na disciplina neste semestre de 2023.2, e se comprometeu em orientar a mestranda na elaboração de um relato oral
reflexivo como atividade avaliativa. O Prof. Moisés informou que não é possível matricular Lessandra neste
semestre, uma vez que ela está matriculada em 2023.1 e precisa ter sua situação resolvida naquele semestre. A
Profa. Lenina lembrou a necessidade de elaborar uma resolução para considerar as necessidades específicas dos
estudantes com PcD. A Profa. Maria Aparecida concordou com a necessidade da resolução do PPGEP, assim como
da definição dos procedimentos de atendimentos diferenciados a estudantes com PcD. A Profa. Kadydja lembrou da
necessidade de assumirmos o nosso discurso, pensando nessas questões de inclusão. O Prof. Moisés indicou, ainda,
a demanda de co-orientação de dois orientandos do Prof. Mateus: Sérgio Lisboa, que vai ser co-orientado pelo Prof.
João Batista da Silva (UnP); e Jeanne Bulcão, que vai ser co-orientada por Roberto Douglas da Costa (PPGEP). O
Prof. Moisés chamou a atenção da necessidade de que a co-orientação seja feita por professores vinculados à
programas de pós-graduação. E que as bancas de defesa de dissertação/tese sejam compostas por professores
vinculados à programas de pós-graduação. Oitavo  ponto da pauta: prorrogação do prazo de inscrição para a
seleção 2024. O Prof. Moisés informou que havia poucos inscritos confirmados até a data incialmente prevista. Daí
a necessidade de ampliação do prazo, de modo que o prazo foi ampliado até o dia 05/10 para possibilitar a
ampliação do número de inscritos e a prova escrita será dia 22/10. O colegiado concordou com a prorrogação. A
Profa. Kadydja ressaltou que seria interessante possibilitar a mudança de linha a partir da análise dos projetos e das
entrevistas. Sugeriu alterar o edital do processo seletivo para permitir isso. O Prof. Moisés sugeriu que as vagas que
ficarem descobertas numa linha sejam remanejadas para outra linha, mediante retificação do edital ao final do
processo de inscrição. A Profa. Kadydja propôs que não se fizesse essa alteração neste edital, mas que essa
possibilidade de remanejamento entre linhas seja discutido para os futuros editais. Nono ponto da pauta:
indicação da Coletânea – Linha 3 ao Edital nº 17/2023. O Prof. Renato informou que, como não houve
sinalização de outras obras das demais linhas do Programa, a linha 3 fez submissão da publicação organizada pelos
professores dessa linha ao referido edital e que faltava anexar a ata com a aprovação do colegiado. A Profa. Daniela
estranhou a submissão ter sido feita sem passar pelo colegiado. A Profa. Kadydja também informou que houve mal-
estar no desenvolvimento desse processo. Ela pensa que é necessário analisar que linha precisa mais publicar, isso é
mais importante que um rodízio. Ela propôs que seja feita essa análise antes de assumir rodízio por linha.
Lembrando que ela fez um levantamento com a Profa. Lenina para que fosse analisada essa necessidade de
publicação. A Profa. Ilane concordou com a Profa. Kadydja e considerou que mais importante que publicações por
linha, seria relevante publicações que fossem feitas em conjunto, com professores e estudantes de todas as linhas. O



Prof. Renato destacou que houve um acirramento da competitividade entre as linhas, porém, ele lembrou da
discussão das reuniões anteriores em que foram propostos critérios técnicos para seleção dos livros e esses critérios
não foram aprovados e foi aprovado o rodízio, ele também informou que a submissão foi feita à revelia do
colegiado por conta do prazo, que já estava finalizando. Ele sugeriu que daqui em diante sejam propostos outros
critérios de caráter mais coletivo e de interesse geral do Programa. A submissão do livro da linha 3 foi homologada
pelo colegiado. O Prof. Moisés destacou que a elaboração do Plano Quadrienal do PPGEP pode ajudar a minimizar
essas questões de escolha de publicações. A Profa. Andrezza lembrou que as discussões no Colegiado não implicam
em questões de caráter pessoal, que precisamos mesmo é discutir sobre as oportunidades de publicação, que
precisam ser ampliadas para o nosso Programa que é o único acadêmico na Instituição. Os professores muitas vezes
se sobrecarregam financeiramente para garantir publicação. Assim, seria muito importante que as possibilidades de
publicação da Instituição fossem ampliadas para os Programas acadêmicos, porque a avaliação da produtividade é
mais rigorosa que para outros programas. Décimo ponto de pauta: página do PPGEP. O Prof. Moisés destacou
que a página já existe no novo portal do IFRN e que dois estudantes, Maria Carolina e Ênio, estão responsáveis para
a inclusão das informações do Programa na página e que estará pública antes do Colóquio. Décimo primeiro ponto
de pauta:  Menção de elogio à Profª Marlucia Paiva pelo trabalho prestado ao PPGEP , o Prof. Moisés propôs que a
menção de elogio fosse estendida ao Prof. Cabral Neto e ao Prof. Ronaldo Araújo, o que foi acatado por
unanimidade. O Prof. Juan Carlo propôs que a menção de elogio seja emitida pelo IFRN e, não, pelo PPGEP. A
Profa. Andreza indicou que sejam entregues essas menções aos professores, durante o Colóquio. Ficou decidido que
o Coordenador do PPGEP deve encaminhar essa solicitação à Reitoria. E décimo segundo ponto de pauta: Plano
quadrienal do PPGEP, ficou decidido que seria apreciado na próxima reunião, após a construção coletiva dos
professores e representante dos estudantes. O doutorando Fábio, representante dos estudantes pediu a palavra e
destacou a necessidade de, nas mudanças no edital de seleção do Programa, incluir o ponto sobre a
internacionalização, e propôs a constituição de uma comissão para essa discussão, o que foi acatado por
unanimidade. Nada mais havendo a tratar, foi lavrada por mim, Ilane Ferreira Cavalcante, a presente ata, que vai
assinada por todos os presentes.
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